

LOS ARCHIVOS DEL DIABLO

crónicas

HUGO GOLDSACK
Dimas Corabia

El próximo 19 se publicará libro con recopilación de crónicas del notable periodista Hugo Goldsack. Obra debe estar en la pauta de todas las Escuelas de Periodismo universitarias.

Un "divino" en "Los Archivos del Diablo"

Hugo Goldsack arrancó sus palabras, sus aforanzas y sus sonrisas del arcón de la bohemia.

Bebió vino oscuro y amó a Irma Isabel Astorga en el abajo barrio Bandería. Le escribió poemas en servilletas de papel, con el vigor de su condonista, volviéndose la pasión de prosa sin fijarse en la mitad de trastocadas junto a Sabella, el Cadáver Valdivia, Oreste Pálati y soldadores en solidaria embriaguez.

Vivió en estado de gracia periodística.

No fue complaciente en las conferencias de prensa, no aceptó boletines oficiales, no se quitó de plantillas conformistas. ¡Original!

¡Grahadora!: su memoria, vista al punto de fábula, «Pasta!», talento siempre desatarrado, penetración hasta donde otros no llegaban, inteligencia para secuestrar la esencia de los hechos.

Goldsack, el libro "Los Archivos del Diablo" aparecerá el sábado 19 en Limache —toda un estilo sensible, algo roco, sarcástico, en su literatura.

Esteemedor, sustanzioso, documentado, en sus reportajes.

Desde niño, en el barrio oeste de Santiago —como Luis Sánchez Latore, Nicomedes Gaumán y Orrego, el barrendero-filósofo— se armo en el desamisiose intelectual, resonó a las aulas y a los periodicos.

Goldsack fue —es— Premio Nacional de Periodismo en 1972.

Tarde para su amplia carrera. Mercedo. ¡Qué dolor!: tuvo que presentar antecedentes, buscar respaldos parlamentarios, mostrar parte de su obra para postular.

¡Ningún jurado puede desconocer la tarea de un periodista, entidad pública!

Al leer su próxima publicación, volveremos a illoar su muerte, el 1 de septiembre de 1988. "Los Archivos del Diablo" recopila artículos publicados en Chile, Panamá y España.

Sus espaldas levemente combadas, sus bigotes de círculo, su humor, sus aforanzas, sus celos, el saber de sus comentarios románticos y el discurso de su lengua están en el cierre dibujado de LAS ULTIMAS NOTICIAS. No en la impersonal aspasia de este edición. Allá en Compañía y Merende. Junto al trepidar de las lithótipas, en el cologio en la baranda. O ante la máquina de escribir, que Goldsack demolía en su fervor.

Recorrió geografías. Dirigió revistas, aunque resultaba unánime nómada, sus aviones, sus celos, el saber de sus comentarios románticos y el discurso de su lengua están en el cierre dibujado de LAS ULTIMAS NOTICIAS. No en la impersonal aspasia de este edición. Allá en Compañía y Merende. Junto al trepidar de las lithótipas, en el cologio en la baranda. O ante la máquina de escribir, que Goldsack demolía en su fervor.

Hugo Goldsack —¿debo decir Dimas Corabia?

—amó al periodismo. De barrios capitalinos y tertulias, falleció en la mansedumbre alemana. El escritor Miguel Nárez Mercado lo conoció en Lima, cuando Goldsack buscó residencia definitiva en la Quebrada de Alvarado. Presentaría el libro del gran periodista el 19.

Evoca el apóstol provinciano:

—A veces, le recibíamos largos parlamentos extractados de la prodigiosa memoria del maestro o le hablábamos de nuestros últimos hallazgos en materia de poesía y de los conflictos entre Oriente y Occidente, para intentar sacarlo de su sopor de yeso. Pero, jamás nos dijo una palabra y, nosotros, por lo tanto, concluímos que su silencio aprobaba todo y partíamos, felices, a bebernos una taza de té o café en la que se nos olvidaba todo. También recordé señalar con certeza cuando conocí a Hugo Goldsack y, menos, adivinar de qué manera él me descubrió una ciudad que yo no conocía —con matrículas y sombras—, aunque yo la habitase desde siempre y el maestro sólo viniera aquí con la intención de morir entre monositos.

• Enrique Ramírez Capello.



Hugo Goldsack: escribir, amor constante.

Un "divino" en "Los archivos del diablo" [artículo] Enrique Ramírez Capello.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Capello, Enrique

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un "divino" en "Los archivos del diablo" [artículo] Enrique Ramírez Capello. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa